

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.

ANUNCIOS.

Para los suscritores á 25 cénts. de real por línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 31.—Candeal, á 32,50.—Royo, á 30.—Jeja, á 29,50.—Morcacho, á 24.—Centeno, á 21.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judías del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—Stos. Joaquin y Luis.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario con que la reverenda Comunidad obsequia á su Santa Madre, dándose principio á las 6 y cuarto

SISTEMAS DE CULTIVO.

Se llama *Sistema de cultivo* el conjunto de operaciones agrícolas que tienen por fin explotar una hacienda, valiéndose para ello tanto de los agentes naturales que constituyen el clima de una localidad, como de los medios que al cultivador le permitan hacer uso su capital y trabajo con aplicación todo al crecimiento, multiplicación y mejora de la producción vegetal.

A nadie se le ocultarán las dificultades que ofrece el saber elegir el sistema mas propio para el aprovechamiento de un terreno de condiciones determinadas, las cuales únicamente podrá vencer con acierto y seguridad adquiriendo antes la instrucción precisa é indispensable.

Aun cuando es de la mayor importancia conocer detalladamente todos los sistemas de explotación conocidos, porque en casos dados podemos sacar de ellos prácticas y enseñanza útiles, sin embargo por ahora nos ocuparemos tan solo del de *barbechos* y *alternativa* ó *rotación de cosechas*. Todos sabemos que consiste en dejar reposar ó descansar una tierra durante uno, dos, ó mas años y á veces tambien solo por algunos meses, en cuyo intervalo de tiempo adquiere mediante la influencia que en ella ejer-

cen la atmósfera, los riegos y las labores, los principios fertilizantes que habia perdido. El origen de los barbechos data de los mas remotos tiempos, pues muy pronto debió observar el hombre que dedicado el terreno á un cultivo constante, disminuía gradualmente la producción en él, hasta el punto de rendir tan poco fruto que no bastaba á cubrir los gastos ocasionados por ella. A su vez la experiencia debió demostrar que estos inconvenientes desaparecían dejando descansar la tierra y removiendo su superficie para facilitar la desagregación de los elementos que la constituyen.

De muy distintos modos se ha tratado de explicar la beneficiosa influencia de los barbechos, sin embargo de que en nuestro entender todos convienen en afirmar lo mismo.

Los labradores consideran á la tierra, cual si fuera una máquina animal, necesitada de reposo periódico, expresando la acción que la naturaleza ejerce en aquella diciendo que durante este toma *tempero*. Pero hoy dia en que todo se somete al mas escrupuloso examen y en que el método experimental se considera como la mas firme base del progreso, tanto en agricultura como en los demás ramos de las ciencias físico-naturales, la química ha sido la encargada de poner de manifiesto la verdad de lo que sucede en el trascurso del tiempo que dura el barbecho, averiguando por medio del análisis, las trasformaciones que sufren los terrenos á causa de las labores á que son sometidos y de la acción que en ellos ejercen los agentes atmosféricos. Sabido es que al remover el suelo durante el barbecho las raíces de las plantas quedan expuestas á los rayos del sol y mueren. Además el agua de lluvia, segun los trabajos de Brandes, J. I. Pierre, Barral Bineau, Boussiguault, Liebig y otros químicos eminentes, obra mayormente en los suelos descubiertos y por efecto de los cloruros sódico potásio, magnesia y calcio; los sulfatos de potasa,

sosa, cal y magnesia, varios nitratos y sobre todo el amoniaco devuelve á aquéllos los principios fertilizantes perdidos.

Concedemos, pues, que los terrenos mejoran de condiciones durante el barbecho y se hacen aptos para producir en mayor abundancia, así como que es útil su adopción en ciertas y determinadas ocasiones; pero admitimos su planteamiento transitoriamente, considerado como una necesidad, allí en donde ni los brazos ni el capital abundan. El barbecho sostenido como sistema, cual está adoptado en nuestro país, lo conceptuamos funesto, porque generalmente hablando, no se admite la idea de que la tierra nunca se cansa de dar cosechas, de que es fecundo manantial de dones siempre dispuesta á ofrecérselos á quien con solicitud los reclama. Verdad es que los que tal ignoran no se han parado á estudiar el orden admirable, ese vasto laboratorio y taller inmensol llamado naturaleza.

CRÓNICA GENERAL.

Nos escriben desde Valverde, pueblo que corresponde al partido de Calamocha, que la situación de aquel vecindario es bastante aflictiva á consecuencia de haberse apedreado el término en dos ocasiones diferentes en este mismo año; la primera en 4 de Junio y la segunda el 11 del presente.

He aquí expresado el parecer de tres notables hombres políticos sobre los males que la ambición trae á España.

El general Narvaez decía:

«Desengañense los señores diputados: la ambición es la lepra de España; aquí no hay paz, ni gobierno posible, porque no se puede dar á cada español una cartera ministerial, ya que no sea la presidencia del ministerio; ó una grandeza de España, ó un título de Castilla, ó una presidencia ó toga de los Tribunales supremos, ó una embajada, ó una dirección general, ó una gran cruz siquiera, ya que otra cosa no pueda dársele, ó ser ó llevar á costa del Erario.»

De D. Cándido Nocedal son las siguientes palabras:

«Desengañese el gobierno: la ambición ha tornado á los españoles en niños terribles; los niños piden un dulce y se les da, un juguete y se les da, una oveja y se les da, un caballo y se les da, una casa y se les da; hasta entonces Todo va bien, bien, perfectamente bien... pero piden ¡la luna! ¡la luna! no se les puede dar y ¡ay! ¡ay! del que se la niega! ¡Ay de la casa, del caballo, de la oveja, del juguete y del dulce!... ¡Todo rueda, todo muere al ímpetu furioso de la soberbia irritada del contrariado niño! ¡todo es por él despreciado, maldecido, atropellado y deshecho!»

Por último, el Sr. Castelar se expresaba en estos términos:

«Aquí es imposible el bien, es imposible el progreso, es imposible el gobierno, es imposible el orden, y es imposible ¡oh, dolor! la libertad, aire de la vida sin la cual vienen la atrofia,

la consunción y la muerte de las naciones. ¡Aquí es imposible todo eso! ¡Estamos cansados, rendidos, fatigados de luchar por mantener incólumes esos gérmenes del poder, de la fuerza, de la salud de la patria, y si no tuviéramos esta fé inquebrantable en el triunfo del bien sobre el mal, nos declararíamos también vencidos! ¡Aquí es imposible todo eso! ¿Por qué? Porque nos engríen la soberbia, y la ambición, y el egoísmo hasta un punto indecible; porque no reconocemos criterio superior á nuestro criterio; porque no hay subordinación, ni disciplina: porque todos somos *ultras*, es decir, los anteriores á los primeros; porque todos decimos: «¡O yo, ó el diluvio!...»

Las anteriores palabras son un compendio de verdades; pero que todos oyen sin el propósito de la enmienda.

Ha fallecido en el pueblo de Cella D. Carlota Martin de Lanzuela.

Damos á su apreciable familia nuestro mas sentido pésame.

Sumario del núm. XIX. de *La Infancia* Revista Ilustrada de educación y recreo que se publica en Zaragoza y se suscribe en la librería de Baquedano en esta Capital.

- I. Conferencias infantiles: *Paradoja aritmética*, por S. A. y R.—II. *El Muñeco de papel*, (poesía) por María Puy Castejon.—III. *La amistad*, (poesía) por M. F.—IV. *Cabañas húngaras en las orillas del Danubio*.—V. *La hermana de la Caridad*, por I. Lasheras.—VI. *Los frutos de la Caridad*, (conclusion) por S. Guerrero.—VII. *¡Espera!* por Fernando Araujo.—VIII. Semblanza histórica.—IX. Acertijo.—X. Charada.

Grabado: Cabañas húngaras en las orillas del Danubio.

De una carta de la Habana fechada el 25 de Julio, tomamos los siguientes párrafos:

«El poco interés de las cosas es lo que puede decirse ha tenido cerrado mi pico los tres correos últimos, durante cuyo período en los departamentos Central y Oriental, á pesar de la estación, no han cesado las tropas de acosar al enemigo, obligándole á fraccionarse, sin que por esto se hayan librado muchos de presentarse, y no pocos de caer prisioneros. Con los esfuerzos que prepara el gobierno, á últimos de año es seguro el golpe de gracia á la insurrección.»

La política de atracción, combinada con una persecución incesante, da resultados tan brillantes como sólidos. Ciego es el que no los vé: intransigente, obstinado el que no lo confiesa. Léjos de mi intentar siquiera encrespar con la más ligera de mis dudas la tersura tranquila de esta sociedad. Apacible situación sobrevenida tras mil tormentas, debida, más que á otra cosa, á las suaves y hábiles manos que empuñaran el timón, después de haber arrancado la nave de los escollos que la rodeaban.»

En Alcudia ha ocurrido una doble desgracia.

Un niño y una niña de corta edad, entreteníanse jugando con una escopeta del padre de aquellos; el niño se apoderó del arma con el fin de asustar á su hermana diciendole: «corre, que te mato;» salió el tiro, dejándola cadáver. Al único grito de dolor que exhaló la infeliz, acudió su madre apresuradamente, cayendo desvanecida y rompiéndose un brazo.

La biblioteca Nacional adjudicará en Diciembre próximo dos premios, uno de 2000 pesetas al autor de la colección mejor y más numerosa de artículos bibliográfico-biográficos relativos á escritores españoles, y otro de 1500 á quien presente en mayor número y con superior desempeño monografías de literatura española.

Se admitirán los trabajos hasta el 30 de Noviembre.

Las obras premiadas serán propiedad del Estado, quien las publicará si lo creyere conveniente dando en este caso al autor 300 ejemplares.

De Palma (Canarias) dan cuenta de dos notables fenómenos. Uno es el de un palomino de cuatro patas y una sola cabeza, nacido en un palomar del término de la capital y huerto denominado Campo de Deu. El otro es un gato que tiene ocho patas, cinco orejas, dos rabos y dos narices. Este fenómeno de la raza felina fué víctima de la voracidad de su madre, y lo conserva en alcohol un farmacéutico de dicha ciudad.

Los donativos con destino al fondo nacional para alivio de los inútiles y huérfanos de la guerra civil, ascendían ayer á la suma de 12.681.695 rs. 4 céntimos.

Es curioso el siguiente resumen de la producción media anual de vinos de todas las clases en Europa. La producción total se eleva á 147 millones repartidos de este modo:

Naciones.	Hectólitros.	Consumo en litros por habitante.
Francia.	60.000.000	105
Italia.	30.000.000	120
Austria.	23.000.000	53
España.	20.000.000	30
Portugal.	5.000.000	80
Alemania.	4.440.000	2'30
Suiza.	1.115.000	49
Grecia.	1.150.000	»
Rumania.	1.000.000	»
Rusia.	614.000	0'33

Como puede notarse ocupamos el cuarto lugar en tan rica producción, es el sexto entre los consumidores de dicho líquido. Sin embargo España por sus condiciones climatológicas y agrícolas, está llamada á estender mucho mas su producción vinícola con notable provecho para todos; y en nuestra provincia mismo se deben hacer grandes plantaciones de viñedos en muchos terrenos que existen incultos ó destinados á la mas incierta cosecha de los ce-

reales, por cuanto escasean las lluvias y la vid resiste bastante en las sequías.

Anteayer se perpetró en Reus un horrible crimen. José Amat, de oficio curtidor, el cual vivía mal avenido con su esposa por ciertas disensiones de familia, infirió con un puñal dos heridas á su suegra, dejándola en gravísimo estado: la esposa del agresor huyó á la casa de enfrente en demanda de auxilio y allí fué alcanzada por su marido, que la asestó varias puñaladas, causándole la muerte. El asesino salió á la calle é infirióse tres puñaladas, que no son graves, siendo preso en el acto y sometido á los tribunales.

En algunas capitales de provincia y puertos de España se preparan reuniones del comercio para pedir al gobierno que sostenga el principio de la reciprocidad aduanera.

En el pueblo de Alba ha sido herida una mujer por su marido, disparándole este un arma de fuego. La presencia de las autoridades locales y vecinos que se presentaron en el sitio que ocurrió aquella sensible escena, bastó para calmar las iras de aquel esposo que tan extraño cariño manifiesta profesará la mitad de su vida.

Se han recibido en la Administración económica de esta provincia 36 inscripciones nominativas, expedidas por la Dirección general de la Deuda pública á favor de otros tantos Ayuntamientos. Además de aquellas, obran en la Caja de la misma otras varias en cantidad muy con-

siderable; de todas ellas podrán hacer un buen uso los Municipios aprovechando sus intereses vencidos para compensar los débitos autorizados por la ley de presupuestos vigente y en último caso para percibir aquellos ó convertirlos en el nuevo papel creado por la ley de 21 de Julio de 1876.

SECCION DE ANUNCIOS.

El dueño de los carros de transporte que había en la Posada del Sol se ha trasladado á la calle del Salvador número 34 en donde continúan alquilándose aquellos.



DOÑA CARLOTA MARTIN Y VALENZUELA
DE LANZUELA,

**falleció en Cella á los 28 años de edad,
el dia 16 de Agosto de 1877.**

Su desconsolado esposo, sus padres, hermanos y demás parientes, suplican á sus amigos, que se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma; en lo cual recibirán especial favor.